

FAST EIN SKANDAL

Moderne Kunst in der Bundesgartenschau

Ein Kunstverein

widersteht dem „Vollstbegehren“

Send Blüten, ist des deutschen Bürgers liebster Quatsch im Botanischen Garten wird die Besucher nicht mehr lange ärgern. Wir sorgen dafür, und zwar so, daß die Müllabfuhr etwas Arbeit bekommt.“ An Drohpriete dieser Art, selbstverständlich anonym, hat sich der Kartlsruher Künstler Horst Antes in den letzten Wochen gewöhnen müssen. Seine auf Einladung des Badischen Kunstvereins für die Bundesgartenschau entworfenen Metallplastiken haben in der gern als musenfremdlich bezeichneten ehemaligen Residenzstadt einen Volkssturm der Entrüstung hervorgerufen. Das artikuliert sich auf sattsam bekannte Weise: „Das Aufstellen solcher ungläublichen Machwerke in einer bundesweiten Schau des Schönen und Ästhetischen ist ein öffentlicher Kulturskandal, eine Schande und eine Verschandelung der Natur und ein Schlag ins Gesicht jedes ernsthaften und vernünftigen Menschen.“ „Was hat die Oberen unserer Stadt veranlaßt, in einem der schönsten Gärten von Karlsruhe ausgerechnet während der Gartenschau einen Intelligenztest für Affen durchzuführen? Ich schätze mich stellvertretend vor jedem auswärtigen Besucher.“ – „Jeder Besuch des Botanischen Gartens erweckt in mir größte Lust, dem Urheber meiner Unlust . . . eine kalte Dusche zu verpassen. Vielleicht würde diese Schöcktherapie seine Lust töten, die Mitmenschen auf den Arm zu nehmen. Lassen Sie bitte den Unsin veruschwinden. Hier hört jede Toleranz auf.“

Schützenhilfe auf beitesten Front hatte das Kunststrichertum des „gesunden Volksempfindens“ durch einen Artikel im Hausblatt der verärgerten Kartlsruher, den „Badischen Neuesten Nachrichten“ erhalten, der unter der Überschrift „Der Schandfleck der Bundesgartenschau“ namens der steuerzahlenden Öffentlichkeit, „die sich hier mit unverhülltem Zynismus verhöhnt fühlt“, mit den „substanziösen Gebilden aus Blech und Farbe“ ins Gericht ging. (Horst Antes hat für seine Entwürfe keinen Pfennig Honorar erhalten – noch gefordert. Bezahlt wurden die Materialkosten und die Schweißer!) Man glaubt sich um „Sehr geehrter Herr Künstler! Ihr ausgemach-

des Hinweises auf die nach Meinung der Redaktion auch in künstlerischer Hinsicht vollkommene Reichsgartenschau von 1938 nicht bedürft, um deutlich zu machen, was Geistes Kind hier zum Bildersturm ruft. Daß es dann schließlich bei einem Sturm im Wasserglas geblieben ist, da der Vorstand des Kunstvereins sich weigerte, der so lautstark geforderten Entfernung der Plastiken zuzustimmen, sollte nicht über die symptomatische Bedeutung dieses Vorfalles hinwegtäuschen.

Dabei geht es gar nicht um Horst Antes. Dieser begabte junge Maler, siebenfacher Preisträger und Lehrer an der Kartlsruher Akademie, bedarf der Verteidigung nicht. Seine heiteren Variationen irdischen Vergnügens (deren Oberbittel „Garten des Malers mit 7 Monumenten der Lust“ den Gegenstand bilden) sind in der Gegend von Karlsruhe allgemein beliebt. Die Bundesgartenschau aber, das mit Millionenbeträgen ausgerüstete Fest der tau-

send Blüten, ist des deutschen Bürgers liebster Quatsch im Botanischen Garten wird die Besucher nicht mehr lange ärgern. Wir sorgen dafür, und zwar so, daß die Müllabfuhr etwas Arbeit bekommt.“ An Drohpriete dieser Art, selbstverständlich anonym, hat sich der Kartlsruher Künstler Horst Antes in den letzten Wochen gewöhnen müssen. Seine auf Einladung des Badischen Kunstvereins für die Bundesgartenschau entworfenen Metallplastiken haben in der gern als musenfremdlich bezeichneten ehemaligen Residenzstadt einen Volkssturm der Entrüstung hervorgerufen. Das artikuliert sich auf sattsam bekannte Weise: „Das Aufstellen solcher ungläublichen Machwerke in einer bundesweiten Schau des Schönen und Ästhetischen ist ein öffentlicher Kulturskandal, eine Schande und eine Verschandelung der Natur und ein Schlag ins Gesicht jedes ernsthaften und vernünftigen Menschen.“ „Was hat die Oberen unserer Stadt veranlaßt, in einem der schönsten Gärten von Karlsruhe ausgerechnet während der Gartenschau einen Intelligenztest für Affen durchzuführen? Ich schätze mich stellvertretend vor jedem auswärtigen Besucher.“ – „Jeder Besuch des Botanischen Gartens erweckt in mir größte Lust, dem Urheber meiner Unlust . . . eine kalte Dusche zu verpassen. Vielleicht würde diese Schöcktherapie seine Lust töten, die Mitmenschen auf den Arm zu nehmen. Lassen Sie bitte den Unsin veruschwinden. Hier hört jede Toleranz auf.“

Schützenhilfe auf beitesten Front hatte das Kunststrichertum des „gesunden Volksempfindens“ durch einen Artikel im Hausblatt der verärgerten Kartlsruher, den „Badischen Neuesten Nachrichten“ erhalten, der unter der Überschrift „Der Schandfleck der Bundesgartenschau“ namens der steuerzahlenden Öffentlichkeit, „die sich hier mit unverhülltem Zynismus verhöhnt fühlt“, mit den „substanziösen Gebilden aus Blech und Farbe“ ins Gericht ging. (Horst Antes hat für seine Entwürfe keinen Pfennig Honorar erhalten – noch gefordert. Bezahlt wurden die Materialkosten und die Schweißer!) Man glaubt sich um